
第21回東北臨床腫瘍セミナー 
アンケート集計 
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(1)本セミナーの参加状況を教えて下さい。 
(医師) 
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(2)今回のセミナーで楽しみにされていた 
    講演を教えて下さい。 (医師) 
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満足 

(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの内容】 (医師) 
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満足 

(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの運営】 (医師) 

不満 
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(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (医師) ① 

➣佐治先生の講演が大変わかり易く進んだ内容も含まれており良かったです。 

 ありがとうございました。（外科） 

➣スライドのプリントはカラーコピーで最新のものを準備して下さい。（外科） 

➣勉強になりました。（外科） 

➣佐治先生、森川先生のお話はとても分かりやすかった。（外科） 

➣大変勉強になりました。（外科） 

➣医師、薬剤師、看護師等、さまざまな職種の聴衆に対して判りやすく、かつ満足 

 のいくセミナーを開くことは大変なこと。毎回感心しております。（外科） 

➣佐治先生の話は、わかりやすくて良かった。（外科） 

➣教育講演はためになりました。（外科） 

➣佐治先生の御講演が非常にわかりやすく、大変勉強になりました。（外科） 

➣Dr.森川の話は良かった。もう少し長い時間が欲しかった。教育講演も良かった。 

 特別講演はとてもわかり易かった。質問への回答もわかり易かった。（外科） 

 



(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (医師) ② 

➣勉強になりました。（内科） 

➣難しく専門的な内容も分かりやすく講演いただきよかった。看護師の発表には 

 看護師からの質問を促してほしかった。（内科） 

➣非常によい企画でした。（内科） 

➣各講演の内容がバランスがとれていて勉強になりました。（内科） 

 

➣ハンドアウト添付は大変ありがたいと思います 

 （できれば、全部の講演につけて頂きたい）。（その他） 

➣ボリュームが多く、ためになった。 

➣託児のあるセミナーでなかなか勉強する機会がなかったのですが、助かりました。 

 託児費用の自己負担があってもよいので、今後もお願いします。 
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(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (医師) 



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (医師) 

➣各種がん・・・食道がん（１） 

 

➣抗がん薬は発がん薬なのか？癌術後化学療法施行患者からの異時性重複癌の発生 

 について。癌になりやすいのではなく、１つの癌の化学療法が次の癌を発生して 

 いるのだろう。（外科） 

➣固形癌は薬物療法のみでは根治を得ることは難しい、手術療法の介入がOS延長 

 の可能性を有すると思うが、強力な化学療法後の手術がOS延長に期待されてい 

 る。食道・胃・大腸など、抗癌剤の進歩がめざましい癌種に対する集学的治療 

 （特にNAC）について第一人者のOpinionをうかがいたい。（外科） 

➣癌とサルコペニアなどについて。（外科） 

  

➣肺がん、免疫チェックポイント制御薬。（内科） 

➣精神腫瘍科。Bad newsの伝え方など、コミュニケーションに関する内容の 

 希望です。（内科） 

➣医療経済。 

 



(1)本セミナーの参加状況を教えて下さい。 
(薬剤師) 
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(2)今回のセミナーで楽しみにされていた 
    講演を教えて下さい。(薬剤師) 
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの内容】(薬剤師) 
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの運営】(薬剤師) 
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(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (薬剤師) ①  

➣色々な分野の意見を聞け、今後の仕事の参考にしたいと思いました。 

 今回初めて参加したが、次回もぜひ参加したいと思いました。（病院） 

➣資材は発表内容に合うように（同じ）配布されると分かりやすいと思う。 

（話だけでも分かりやすいと感じました。）やっぱり配付資料はほしい。（病院） 

➣企画③と教育講演が、内容が少し難しかった→ハンドアウトがあればよかった。 

 特別講演は内容が非常に分かりやすく、大変勉強になった。（病院） 

➣佐治先生の特別講演はとてもわかりやすく、どんどん治療薬が出てくる乳がん 

 領域ですが、理解できたような気がします。ありがとうございました。（病院） 

➣非常にためになるセミナーであった。薬剤師、看護師、医師と各職種からプログ 

 ラムが構成されているため、異なる視点から講演を聞くことができて良かったと 

 思います。次回も森川先生のご講演をお聞きしたいと思った。（病院） 

➣教育講演の資料がなく、話も専門的でわかりにくかった。（病院） 

➣最新のがん薬物療法について知ることができたので良かった。セミナーでは新し 

 い治療、展望を知りたいので◎（はなまる）（病院） 

 



(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (薬剤師) ② 

➣初めてセミナーに参加させていただきましたが、大変勉強になりました。 

 明日以降の業務にぜひ生かさせていただきたいと思います。（病院） 

➣初心者には難しすぎた。（病院） 

➣これまで難しいと思っていた免疫チェックポイント療法について、とてもわかり 

 やすく話していただいて、少しずつ理解ができそうです。最近、がん系の学会に 

 薬剤師も参加させていただくことが多くなりましたが、英語での発表、スライド 

 が多く、とても敷居が高いと感じておりました。今回は、これまで以上に、メデ 

 ィカルスタッフに対してわかりやすい講演が多く、少しも眠くならずに興味深く 

 聴かせていただきました。Dr.にはもの足りないかもしれませんが･･･。ありがと 

 うございました。（病院） 

➣開催場所が良い!!（病院） 

➣免疫チェックポイント療法が世の中に今後どんどん使用されるということだが、 

 勉強になった。森川先生のお話が単語の意味からASCOの新しいデータが分かり 

 やすかった。佐治先生のお話が分かりやすく良かった！（病院） 

 



(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (薬剤師) ③ 

➣毎回のことですが前半は時間の関係でスピードが早くなるので、スライドは 

 なるべく全てプリントに印刷してほしい。（病院） 

➣コメディカルにもわかりやすい内容で勉強になりました。（病院） 

➣ASCO2015報告の森川先生のお話しはとても分かりやすかったです。（病院） 

➣会場が寒い。飲み物は最初から出して欲しい。（調剤） 

➣毎回、がん治療の進歩を痛感します。多くの貴重なご講演を拝聴させて頂き 

 大変勉強になりました。次回もよろしくお願いします。（調剤） 

  

➣とても良かったです。今後も講義を聞きに行きたいと思います。早期発見、 

 早期治療がもっと進むと良いと思います。もっと啓蒙活動を進めていくべき 

 だと思う。（その他/ドラッグストア（面薬局）） 

 



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (薬剤師) 
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(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (薬剤師)① 

➣各種がん・・・大腸がん（２）、造血器腫瘍（２）、白血病（１）、 

         小児がん（１）、泌尿器（１）、乳がん（１） 

➣副作用・・・・末梢神経障害（２） 

 

➣各腫がん、各レジメン、その奏功率、考慮すべき副作用など。（病院） 

➣イピリマブ。抗体製剤使い分け。（病院） 

➣外来、入院 化学療法実施患者への服薬指導状況について。他院、薬局の 

 工夫点などありましたら教えていただきたいです。（病院） 

➣薬物療法･･･PKでのFOLFIRINOX等。 

 食事と栄養･･･食事の工夫や体重 or DＭの患者への対応。 

 患者指導･･･他院でどのような体制で行っているか、指導の工夫。（がん 

 管理指導料など）（病院） 

➣青森はちょっとつらい。（病院） 

➣疼痛緩和ケアで余宮先生の講演が聞きたいです。（病院） 



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (薬剤師)② 

➣Special population に対する化学療法について知りたい（肝・腎障害、 

 高齢者など）（病院） 

➣免疫チェックポイント阻害薬についてもっと知りたいです。（病院） 

 

➣ナノミセル化粒子の応用について。（調剤） 

➣講演の中に希少がんを取り上げて欲しいです。患者家族教育・患者教育に 

 ついて（ポイント、苦労点など）知りたいです。若いがん患者さんの在宅 

 医療の実況について教えてください。（調剤） 

 

➣先進医療の実際、プロシュア（アボット）の悪液質に対する効果。OC剤 

 の副作用と思われる乳がん、子宮がんの研究。がんの予防医学、温熱療法 

 の効果。（その他/ドラッグストア（面薬局）） 

 

 



(1)本セミナーの参加状況を教えて下さい。 
(看護師) 
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(2)今回のセミナーで楽しみにされていた 
    講演を教えて下さい。 (看護師) 
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの内容】(看護師) 
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(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの運営】(看護師) 
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(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (看護師)① 

➣すべてのセミナーの資料があった方がよい。足音がひびきました（担当の方々が 

 歩かれる際に）（病院） 

➣看護師レベルでも大変わかりやすく聞かせて頂きました。（病院） 

➣乳がんおもしろかった。会場が寒かった。（病棟） 

➣佐治先生の特別講演は大変勉強になりました。（病棟） 

➣抗癌剤の曝露予防は年々重要視されています。当院でも5年位前から曝露予防の 

 勉強会や患者指導を行っています。今回のセミナーはとても勉強になりました。 
（病棟） 

➣企画③がとても興味深く聞かせていただきました。教育講演は医師向けなので、 

 分割セミナーとしていただいてもよいかと思いました。（病棟） 

➣仙台での開催時はできるだけ参加させてもらっています。興味深いテーマばかり 

 でとてもよかったです。（病棟） 

➣看護師による講演。（病棟） 

 



(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (看護師)② 

➣抗がん剤被ばく、曝露対策について知りたくて参加しました。薬剤師さんの対策 

 はケモセーフや安全キャビネットで安全性が保たれていますが、NsやPtの対策 

 や教育についてはまだまだ対策が十分とは言えないと思っています。その問題を 

 参加された方も感じられている事は、問題意識が高いのだと実感し、今後そのよ 

 うなセミナーが行われる事を期待したいです。（病棟） 

➣曝露防止について院内で取り組んでいます。薬剤師さん以外にもNsからの視点 

 Pt・Fa指導面での視点でのセミナーをぜひうかがいたいと思います。 

 （病棟） 

➣抗がん剤曝露に関して看護師目線での内容を聞きたかった。（病棟） 

➣特別講演良かった。カドサイラのこときいて良かった。乳癌の治療の歴史、最近 

 の動向を知ることが出来た。（病棟） 

➣コメディカル向けの内容が多く、勉強になりました。（病棟） 

➣席の間隔が狭い。少し寒い。（病棟） 

➣企画の講演内容をもう少し詳しく聞きたかった。（もう少し時間をさいてほしい） 

 （病棟） 

 



(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (看護師)③ 

➣ASCOの報告等は、なかなか聞けないので、とても勉強になりました。 

 （病棟） 

➣わかりやすく説明してもらって良かった。Dr.向け、Ns向けの発表があって 

 どちらにとっても良かったのではないかと思う。（病棟） 

➣看護師講師の内容があり良かった。次回からも続けていただきたい。（病棟） 

 

➣ASCO2015など新しい内容について分かりやすい説明でよかったです。 

  （外来） 

➣副作用のマネジメントや、それに対する各施設の取り組みなどをもっと知る 

 機会があれば良いと思いました。（外来） 

➣コメディカルのセミナーには難しいと思ったが、現在の外来で実際に行われて 

 いる治療が選択された流れ、治験の報告など、勉強になった。ワトソン君には 

 できないケアをしていきたい。（外来） 

➣ASCOの報告、大変興味深かったです。（外来） 

 

 



(4)今回のセミナー について、ご意見は 
  ございますか？ (看護師)④ 

➣冷房が寒かった。（外来） 

➣前回のセミナーに比べ、看護師の私でもわかりやすく楽しくセミナーを 

 受講する事ができました。どちらの先生方のスライドも、はしやすめ的な 

 ところも含まれており、とても楽しかったです。次回もこのようなセミナーで 

 あれば参加させて頂きたいと思います。（外来） 

➣佐治先生の講演がわかりやすかった。（外来） 

 

➣森川先生の報告がとてもわかりやすく、また聴講したいです。添付資料がある 

 とうれしいです。佐治先生の講演、わかりやすく強解できたように感じます。  

  （訪問介護） 

➣薬剤師の抗がん剤曝露防止の講演内容は古いデータに基づく内容で残念だった 

 、目からウロコ！的なものを期待していただけに。ある施設ではエンドキサン 

 のバイアルそのものを洗浄するシステムを導入しています。こう言った内容を 

 聞きたかった。（内容を精査することが必要ではないか？） 

  

 



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (看護師) 
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(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (看護師)① 

➣各種がん・・・乳癌（２）、婦人科癌（１）、血液癌（１）、消化器癌（１）、 

         MMK（１）、大腸がん（１）、膵癌（１）、肺癌（１） 

➣副作用・・・  末梢神経障害（２）、口内炎（１）、手足症候群（１）、 

         ピルやホルモン療法をした人の副作用（１） 

 

➣家族性腫瘍。（病院） 

➣在宅での化学療法の可能性。（病棟） 

➣末梢神経障害に対して、施設によってどのような対応し、また効果などあれば 

 セミナーして欲しいです。（病棟） 

➣曝露。（病棟） 

➣臨床試験やガイドラインの変更時など、新しい治療についてアップデートしたい。 

  （病棟） 

➣Ptへの被ばく、曝露指導（こわがらせずに指導する方法等）。（病棟） 



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (看護師)② 

➣Dr.、薬剤、在宅をからめたテーマをききたいです。腫瘍にはケモ、ケモには 

 副作用が必須ですが、今回のセミナーでも感じましたが、Dr.は生存率でしか結論 

 をみていません。HFSなど重篤な副作用（生活に関わる）へのDr.の対応、Ns 

 や在宅との連携をぜひお願いします。（会場がとても寒かったです!!）（病棟） 

➣今回のプログラム・抄録集もらえたけど、資料がもらいたかった。あとで送って 

 下さい。（病棟） 

➣血液がんに関する治療法が複雑化しているように思います。本を読んでも載って 

 なかったり、看護師が理解できるような講演で学ばせてもらえるとうれしい。 

 （病棟） 

➣がんや疼痛、終末期におけるせん妄、不穏の対応。（病棟） 

➣若い患者さんへの関わり。Ns目線で。（病棟） 

➣化学療法オリエンテーション方法について。（病棟） 

➣認定Nsの関わり、病棟Nsのできる看護が知りたい。（病棟） 

  



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望 
 （テーマ、演題）はございますか？ (看護師)③ 

➣チーム医療について。（外来） 

➣治療にはお金がとても必要。若い患者さん、生活環境恵まれないPtが最近   

 多い。フォーマルな援助をつかいたくてもなかなかなく、看護師としても悩む。 

 地域連携などで、うまくつなげた例などあれば･･･。（外来） 

➣がん患者の食事と栄養について。chemoをつづけていくためにどうしていったら 

 よいのか、栄養指導について知りたいです。（外来） 

 

➣訪問をしておりますと、抗がん剤自己中止してしまう方がいます。しかも主治医 

 には話していないのです。これからの超高齢社会を考え、訪問薬剤師、訪問看護 

 師との連携がとても大切に感じています。外来化学療法の専任Nsとして働いてい 

 た私にとって訪問看護師には何の療法をしているか等の情報提供されない（訪問 

 Nsを、できないNsとしてみているのか）訪問看護指示書にも明示されないのは 

 とても悲しく感じています。今後もこの状態は続くのでしょうか？（訪問看護） 

➣キャンサーボードについて知りたいと思います。 

 



(1)本セミナーの参加状況を教えて下さい。
(その他) 

0 

1 

0 

2 

0 0.5 1 1.5 2 2.5

６回以上 

３～５回目 

２回目 

今回初めて 



(2)今回のセミナーで楽しみにされていた 
    講演を教えて下さい。 (その他) 

1 

2 

2 

2 

2 

0 0.5 1 1.5 2 2.5

特別講演 

教育講演 

企画③ 

企画② 

企画① 



(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの内容】(その他) 

満足 

不満 

0 

0 

0 

0 

2 

1 

0 0.5 1 1.5 2 2.5

無回答 

｢１｣ 

｢２｣ 

｢３｣ 

｢４｣ 

｢５｣ 



(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの運営】(その他) 

満足 

不満 

0 

0 

0 

1 

1 

1 

0 0.2 0.4 0.6 0.8 1 1.2

無回答 

｢１｣ 

｢２｣ 

｢３｣ 

｢４｣ 

｢５｣ 



(1)本セミナーの参加状況を教えて下さい。
(所属無回答) 

0 

1 

0 

1 

0 0.2 0.4 0.6 0.8 1 1.2

６回以上 

３～５回目 

２回目 

今回初めて 



(2)今回のセミナーで楽しみにされていた 
    講演を教えて下さい。 (所属無回答) 

0 

0 

0 

2 

1 

0 0.5 1 1.5 2 2.5

特別講演 

教育講演 

企画③ 

企画② 

企画① 



(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの内容】(所属無回答) 

満足 

不満 

0 

0 

0 

2 

0 

0 

0 0.5 1 1.5 2 2.5

無回答 

｢１｣ 

｢２｣ 

｢３｣ 

｢４｣ 

｢５｣ 



(3)今回のセミナー に対する感想をお聞か 
  せ下さい。【セミナーの運営】(所属無回答) 

満足 

不満 

0 

0 

0 

2 

0 

0 

0 0.5 1 1.5 2 2.5

無回答 

｢１｣ 

｢２｣ 

｢３｣ 

｢４｣ 

｢５｣ 



(5) 次回以降の本セミナーについて、ご要望（テーマ、 

   演題）はございますか？              (その他、無回答) 

0 

0 

2 

0 

2 

1 

2 

0 

1 

2 

1 

0 1 2 3

その他 

患者の声 

緩和ケア（疼痛管理） 

在宅医療 

食事と栄養 

患者指導 

副作用 

リハビリテーション 

集学的治療 

薬物療法 

各種がん 


